

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—Venta: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## DE MAL EN PEOR

Caras le van á costar al Sr. Silvela la desatención que ha tenido con los elementos burgueses y las bravatas que contra ellos ha lanzado en el Parlamento. El Poder, por cuya posesión no ha perdonado medio alguno, va á escapársele de las manos, y ya no estaría en ellas si el Sr. Silvela mirara más á su decoro que á su ambición.

En realidad, lo que va á dar en tierra con el jefe del Gobierno y con la situación por él creada, es la tremenda ceguera que ha padecido y su falta de tacto para atenuar los pésimos efectos por la misma producidos.

Creó el Sr. Silvela que, alcanzado el Poder, él era el amo, siéndole dable hacer cuanto quisiera, y los industriales, comerciantes y propietarios de la tierra se encargaron de demostrarle, levantándose contra él, el gran error en que estaba, la manera lastimosa como había equivocado su papel, puesto que, igual que otros hombres políticos defensores del presente régimen social, ocupaba la Presidencia del Consejo, no para mandar ni imponerse á la clase burguesa, sino para servirla y hacer lo que ésta exija.

Querían los burgueses economías en los presupuestos, reorganización de los servicios públicos y medidas favorables al desarrollo de la riqueza, y el Sr. Silvela, como buen servidor de esos ciudadanos, que son los que mandan hoy, debió hacer todo lo posible por complacerlos.

No lo ha hecho, y á más de eso ha pretendido subirse á las barbas, someterlos, castigarlos—aunque esto, como es natural, muy suavemente—, y se ha encontrado con lo que era lógico: con que aquéllos han empezado á cerrarle la bolsa, le han suscitado otras dificultades para gobernar y han puesto enfrente de él y de los pocos elementos que le siguen á todos los partidos políticos burgueses.

Hubiera podido el Sr. Silvela, visto su error, ó dimitir, ó recoger velas para adaptarse á su verdadero papel de servidor de la burguesía; pero ni ha tenido carácter para hacer lo primero, ni habilidad para realizar lo segundo.

A las reclamaciones de los burgueses ha respondido cada vez peor, y á los requerimientos de los políticos que apoyan á éstos nada ha contestado que revele acierto. Su campaña en el Parlamento ha sido torpe por todo extremo, llegando á rayar en lo ridículo cuando pretendió asustar á industriales y comerciantes diciéndoles que era de la madera de Narváez.

Así ha crecido la ola que se ha formado contra él y que amenaza tragarse de un momento á otro. Acaso halle un madero donde asirse por algunos instantes, pero la tormenta por él desencadenada con sus torpezas y desplantes agotará sus energías y acabará con su vida ministerial.

Los burgueses no le perdonarán el haberse rebelado contra ellos y, lo que es más grave, el que les haya amenazado con tratarlos como á simples proletarios.

Y aunque todos los partidos políticos defensores de la burguesía están muy descompuestos, esta circunstancia no librará de próxima muerte al Gobierno Silvela. Los que intentasen salvarle podrían acompañarle en la caída.

Nosotros celebraremos su desaparición, sintiendo que, por las rencillas y divisiones que hay en el campo republicano, no desaparezca con él el régimen político que impide á nuestro país caminar más rápidamente por la senda del progreso.

## LA SEMANA BURGUESA

A la Prensa rotativa «le ha caído» esta semana un crimen pasional con vistas á la pornografía, que estaba llamado á producir buena cosecha de *perros chicos*.

Pero también en esto de los crímenes hay

clases, y sólo dos periódicos se han atrevido á levantar la punta del velo, parando luego en seco su afán de información.

Como que se trataba de una historia muy edificante, en la que actúan como personajes una *señora casada* y dos *caballeros*, uno de ellos magistrado y otro diputado provincial.

Y, como comprenderán ustedes, gente tan conspicua no podía servir de pasto á la maledicencia: hay que ser respetuosos con las *personas decentes*.

Ya tendrá ocasión la Prensa de resarcirse de los perjuicios que este silencio le irroga cuando ocurra un crimen entre gente de poco pelo: entonces será ocasión de satisfacer la manía del vulgo, publicando las fes de bautismo y los árboles genealógicos de los protagonistas del drama, sin olvidar los detalles más íntimos, hábilmente intercalados en el texto.

Pero los diputados provinciales y los magistrados que se *entretienen* con señoras casadas, son sagrados.

Para los periódicos regeneradores.

El Sr. Morayta ha felicitado á los concejales de Valencia por haber presentado una proposición estableciendo la jornada de ocho horas.

Porque es lo que dice el catedrático de la Universidad Central: con ello han demostrado que no es necesario ser colectivista ni siquiera socialista para procurar la mejora de la triste condición del cuarto estado.

Justo. Como que los republicanos de Valencia, á pesar de llevar varios años en el Municipio, no se han acordado hasta ahora de pedir dicha jornada.

Es decir, cuando ya los colectivistas y los socialistas (que para el Sr. Morayta deben ser distintos) están roncos de pedirla.

Pero nos parece que el Sr. Morayta se ha precipitado con su felicitación.

Y con la precipitación ha enseñado el juego.

Lo cual, en política, es una torpeza imperdonable.

Porque añade á renglón seguido que se ha evidenciado la necesidad de que el partido republicano sea apoyado en las elecciones por las clases populares.

Á lo que estamos, tuerca.

Pero no seamos maliciosos: el mismo Morayta da la razón en que apoya su consejo.

Y la razón es ésta: que para las clases populares ha de ser más provechoso el triunfo de la República que para ellos los demócratas, que, particularmente, nada han de ganar.

De modo que ya sabemos que cuando la República triunfe, las carteras y las subsecretarías y las direcciones generales van á ser para los que trabajan en las obras del Municipio.

Y Morayta se va á quedar corrigiendo las pruebas de su monumental *Historia de España*.

Nos parece que no puede darse mayor prueba de abnegación.

Pero la felicitación de Morayta á sus correligionarios suponemos que será por el intento, porque el éxito no le hemos visto.

Aunque otra cosa crea el diputado por Valencia, que también en esto se ha precipitado.

De modo que el parangón que hace con lo ocurrido en Madrid con la proposición del Sr. Sánchez Covisa, no resulta.

El Sr. Ruiz Jiménez ha dado varios golpes en el Congreso á eso de las turbias de las aguas del Lozoya.

Pero las aguas no se dan por aludidas, ni el Gobierno tampoco.

Y los habitantes de Madrid continuamos bebiendo barro.

Lo cual acaso forme parte de las medidas profilácticas que ahora tanto se nos recomiendan.

Aparte de que el consumo del barro de Lozoya puede resultar hasta económico, suprimiendo el chocolate barato.

Con el que puede competir dignamente en materias alimenticias el agua del Canal de Isabel II.

Por el Sr. D. Jenaro Alas hemos sabido que «en una *Memoria resumen de la estadística sanitaria del ejército español en 1896*, publicada por el Ministerio de la Guerra, sección de Sanidad Militar, se consigna oficialmente que la mortalidad del ejército que en 1896 prestaba sus servicios en la Península, solamente ha sido cinco, seis y hasta siete veces mayor que la de otros ejércitos europeos. En Bélgica, por ejemplo, fallecieron en dicho año 23 soldados de cada 10.000, y en España 158, casi siete veces más».

El Sr. Alas da como razón que explica esta espantosa mortalidad la corta edad en que son llamados los mozos al servicio militar. De esta opinión es también el doctor Ovilo y el general Suárez Inclán, y así opina el general Primo de Rivera, quien dijo en el Senado que no debió llevarse á Filipinas soldados de menos de veintitrés años.

Creemos que todos estos señores tienen razón, pero nos parece que se olvidan de dos factores importantes: la mala administración del soldado y las pésimas condiciones de los cuarteles.

Estaba más en lo cierto el Sr. Sagasta cuando decía á una Comisión del Comité Nacional de nuestro Partido que le pedía el establecimiento del servicio obligatorio: «¿Cómo quieren ustedes que vayan los ricos al servicio militar en el estado deplorable en que se hallan nuestros cuarteles?»

Y luego añadía con una *frasecilla* encantadora: «Para los pobres pueden pasar, porque éstos al fin, como no están acostumbrados á comodidades, todavía salen ganando con que los lleven al cuartel.»

El servicio obligatorio es, pues, «el mal menor» que urge adoptar para que mejore la condición del soldado.

Por egoísmo de los ricos.

El Sr. Troyano está descubriendo á Asturias.

Y lo que más le enamora es que las fábricas que existen en el Principado están lejos del mundanal ruido.

Con lo cual los obreros no ven los tentadores escaparates y los elegantes coches y el lujo fastuoso de los grandes centros de población, y así no tienen motivo para criar mala sangre y apretar los puños.

Y aunque el Sr. Troyano reconoce que esto no resuelve el «pavoroso» problema social, cree que «siempre es un tanto», por aquello de «quien quita la ocasión, quita el peligro».

Pero el Sr. Troyano no sabe que el capitalismo desarrolla sus fuerzas allí donde encuentra condiciones adecuadas para ello, y que la misma necesidad de explotar una industria hace que el valle se convierta en ciudad.

Es ley fatal de la producción capitalista concentrar en grandes masas las fuerzas obreras. Necesita aquélla que la mercancía trabajada esté «á la boca del horno», y hecha la concentración, el lujo y la miseria tienen que estar juntos.

Como que de la segunda vive el primero.

El ejército inglés está dando pruebas de la misión civilizadora que lleva al Sur de África asesinando á los prisioneros y á los heridos, cañoneando los hospitales de sangre, dando cargas de caballería á grupos de mujeres y de niños y realizando otras salvajadas que son incapaces de hacer los pueblos más incultos.

Y las naciones llamadas civilizadas, tan tranquilas.

Como que ésta es, después de todo, la civilización burguesa, y la ley de la guerra.

Según las cuales, la razón está de parte del más bárbaro.

Descargando unas granadas de artillería en Alicante, ha hecho explosión una de ellas, causando graves heridas á un operario y contusiones á otros dos.

Dichas granadas habían sido vendidas por hierro viejo.

Este hecho nos recuerda otro análogo ocurrido no ha mucho en Palma, y que también causó bastantes víctimas.

Lo que prueba que la codicia capitalista y la incuria gubernativa no tienen enmienda. Verdad que en estas catástrofes «todos los coches suelen ser de tercera».

Y la carne de proletario está muy barata.

El Jurado ha abusado en Valladolid á un padre de alma que disparó tres católicos tiros á un hermano en Cristo Jesús.

Y el veredicto del Tribunal popular se funda en que el procesado hizo los disparos en un momento de arrebato.

Bueno, pero y la pistola ¿la llevaba también en un momento de arrebato?

Aunque puede que el Jurado valisoletano crea que las armas de fuego forman parte, con el breviario y el crucifijo, del equipo de los siervos del Señor.

## ¿Quién sostiene á quién?

Los burgueses y sus defensores, unos de buena fe y la mayoría por conveniencia, han hecho pasar por verdades cosas que son errores.

Uno de ellos es éste: que los ricos sostienen á los pobres.

Salvo casos contados, muy contados, ¿los ricos lo son por su propio esfuerzo ó por el esfuerzo de los demás?

Por lo último. Para que haya riqueza es preciso producirla, y para que se produzca es necesario que haya quien la arranque á la mina, quien la cree en la fábrica, quien la obtenga del campo, quien la transporte de población á población y de país á país.

¿Son los ricos los que hacen todo esto? No. Los que extraen el mineral, tejen las telas, producen el trigo, fabrican el pan, construyen las casas, conducen viajeros y mercancías por mar y por tierra, son los pobres, son los explotados.

Luego no son los ricos, no son los explotadores los que sostienen á los obreros.

Los burgueses no montan fábricas, ni explotan minas, ni construyen ferrocarriles, ni mandan sembrar la tierra por dar ocupación á los obreros, sino para ellos hacer negocio con el trabajo de éstos. Donde no pueden obtener beneficios, donde la explotación humana haya de ser insignificante, los burgueses no emplean sus capitales, se los guardan.

Y esos capitales, que consideran suyos, muy suyos los burgueses, no son fruto de sus esfuerzos, sino resultado de la explotación ejercida anteriormente con otros trabajadores.

Aun admitiendo que el fundamento de dichos capitales, las primeras cantidades que hayan servido para formarlos, las ganancias con su trabajo los actuales ó los pasados burgueses, todo lo demás, las otras cantidades que han hecho que las primeras se convirtiesen en capital, en suma crecida, es forzosamente el fruto de los trabajadores, que han realizado por 2 ó por 4 labor que valía 4 ú 8.

Por consiguiente, ni el capital lo han creado los burgueses con su trabajo ni estos señores facilitan al obrero medios de vida. Son los obreros los que, con su trabajo, producen cuanto en el mundo se consume y se acumula.

Mienten, pues, los burgueses al decir que son ellos los que sostienen ó dan de comer á los trabajadores.

### La jornada de ocho horas EN EL MUNICIPIO DE ALICANTE

Compañeros de EL SOCIALISTA:  
Como recordaréis, hace tiempo presentó la Agrupación Socialista de Alicante una exposición pidiendo la jornada de ocho horas para los obreros del Municipio y para los que trabajan por cuenta de los contratistas de éste y un salario mínimo de 3 pesetas.

No es preciso decir que de tal instancia no hicieron caso los municipales.

Más tarde, cuando los candidatos de la Cámara de Comercio fueron elegidos concejales, la Agrupación se dirigió á ellos, en vista de las promesas que hicieron en el manifiesto electoral, excitándoles á que presentasen la proposición antes indicada. Por más que esto se hizo en 18 de agosto, dichos señores nada realizaron en el tiempo que desde entonces acá ha transcurrido.

Pero el Sr. Guardiola, de la Fusión Republicana, sea porque viera que nada hacían, ó por otro motivo, hizo suya dicha proposición, rebajando 50 céntimos la parte referente al salario mínimo, y la presentó al Ayuntamiento el día 2 del actual, defendiéndola con abundantes razones y con poca energía.

No le faltó oposición, hecha con más tenacidad que acierto, pero al fin logró que triunfase su propuesta por 7 votos contra 3.

Justo es decir que si los concejales de las Cámaras de Comercio no han tomado la iniciativa que parecía corresponderles, dadas las promesas que hicieron, por lo menos dieron su voto á favor de la proposición indicada.

Hoy, pues, los obreros del Municipio de Alicante tienen la jornada de ocho horas y un salario mínimo de 2,50 pesetas, como tendrán también ambas cosas los obreros que trabajan por cuenta de los contratistas del Ayuntamiento cuando éste emprenda nuevas obras.

Sin regatear el mérito del Sr. Guardiola y el que por su voto merezcan los concejales de la Cámara de Comercio, podemos decir que si dichos jornada y salario mínimo se han establecido hoy en Alicante, débese principalmente á la propaganda de nuestro Partido en favor de tal reforma y á la insistencia de la Agrupación Socialista en reclamarla.

Este triunfo nos hará perseverar con más bríos en nuestra obra, qué es mejorar la condición de los trabajadores para que lleguen cuanto antes á su emancipación.—EL COMITÉ.

10 noviembre 1899.

### De la ciudad del Turia.

Compañeros de EL SOCIALISTA:  
Acostumbrado el Sr. Climent, dueño de «La Maquinista Valenciana», á no oír el más débil lamento de los infelices obreros que explota, causó en una pequeña sorpresa el saber que en EL SOCIALISTA había quien le ponía de relieve por el hecho de tener en su poder dinero que pertenece á los trabajadores.

El sábado de la penúltima semana, el taller parecía un aquelarre: tal era el desbarajuste y contradanza del dueño, su hijo y algunos encargados lacayunos. EL SOCIALISTA era requerido continuamente, y al kiosco del café de España fueron muchas veces por él creyendo que al decirles la primera vez que ya se habían agotado, habría nuevo repuesto.

Fué una lástima que no hubiese venido mayor número de ejemplares, porque entre los solicitados por dueños y encargados y la curiosidad despertada en la totalidad de los obreros de «La Maquinista», se hubieran vendido todos ellos.

Sin embargo del efecto producido por la denuncia, el Sr. Climent no se ha enmendado. Continúa siendo insolvente de una deuda sagrada, y es preciso que se convenza de los perjuicios que esto puede acarrearle. El crédito es siempre una garantía para los hombres honrados, y ese crédito muy bien puede perderlo quien, como el Sr. Climent, es traído y llevado en las columnas de un periódico que, aunque otra cosa él crea, es leído por muchas Empresas financieras é industriales. Pague, pues, lo que adeuda, Sr. Climent, si no quiere sufrir las consecuencias de su proceder poco cristiano.

Y que no ocurra de nuevo el abuso de pagar las semanas con retraso, porque esto da lugar á injusticias tan grandes como la sufrida por un infeliz obrero, que, no habiendo trabajado una semana por estar enfermo, á la siguiente, en tanto los demás cobraban la semana anterior, él se marchó á su casa

con los bolsillos vacíos. Y esto es tanto más censurable, cuanto que usted, Sr. Climent, se procura los mayores regalos y se cuida como un sibarita.

Espero corrección á estos defectos antes de juzgarle cual merece.

Los concejales de la Fusión Republicana han presentado al Ayuntamiento la proposición de la jornada de ocho horas y el salario mínimo de DOS pesetas para los obreros de las brigadas municipales.

Por cierto que los proponentes no mientan para nada la exposición de los socialistas, que duermen años ha en las taquillas municipales. Como que quieren para sí toda la gloria de la iniciativa. A la proposición acompaña un preámbulo para justificar la reforma, en que se evidencia el aumento que han tenido los artículos de primera necesidad, como el pan, la carne, etcétera. Buenas carnes echarán los obreros con DOS PESETAS!

Veremos qué suertes corre la proposición mencionada. Por de contado que algo pasa en la Fusión, cuando los mismos hombres que hasta ahora han desdenado la reclamación de las ocho horas tienen el atrevimiento de proponer tal medida.—ESE.

4 noviembre 1899.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Como presumía, la proposición de la jornada de ocho horas presentada al Ayuntamiento se fué al foso. Causas que produjeron este desastre, las mismas que la hicieron fracasar en el Municipio de Madrid. Ni los proponentes sabían lo que llevaban entre manos para defenderlo con argumentación irrefutable, ni sus propósitos han sido sinceros; así es que no llevaron el convencimiento de la bondad de la proposición al ánimo de la opinión neutra, en espectación por el resultado de un asunto que tan pasionalmente debatían los dos periódicos republicanos de aquí, á véase los dos tenderos de enfrente.

Y que mi opinión es cierta lo justifica un periódico de la localidad—*El Correo*—, que si de parcial pudiera tacharse, sería á favor de los autores de la proposición, por sus concomitancias con ellos. Sin embargo, véase el juicio que le mereció la sesión en que se discutió la jornada de ocho horas:

Correspondiendo á la presidencia una gran parte de la responsabilidad, hay que confesar que el Ayuntamiento no hizo á la cuestión los honores que por su trascendencia merecía; los concejales no se tomaron la molestia de estudiarla, y el buen propósito de los unos y la intransigencia de los otros apareció desprovista de un criterio sano, porque las escasas consideraciones que por los más ilustrados trataron de exponerse, no ya serían impropias de una Corporación culta, de un Ateneo ó de un elevado centro científico, sino que tenemos la seguridad que, fidelísimamente reproducidas, habían de riorizar aun á los mismos que las expusieron.

Nuestros ediles se fueron por las ramas, hablando lisa y llanamente, y quedó de cuerpo presente la justicia y no prevaleció lo razonable y lógico, porque ni los unos podían engendrar el convencimiento, ni la terquedad de los otros se prestaba tampoco á que ese convencimiento surgiera.

Lo repetimos: una decepción más para los explotados y oprimidos, pero una decepción que, lejos de desalentar, debe infundir mayores energías para continuar la lucha.

Como se ve, los defensores *a posteriori* de la jornada de ocho horas, sea por repercusión, por impulsión de la propaganda socialista ó por segundas intenciones, no han querido ni han sabido defenderla como es debido.

A pesar de ello, ha ocurrido el fenómeno de que los concejales adictos á *El Mercantil*, contrarios *condicionalmente* á la medida, votasen la proposición. Sin consiguirse tal medida, algo se ha ganado: desde esa sesión en adelante los obreros de las brigadas municipales tienen consignado el salario mínimo de 10 reales.

Y relacionado con este asunto, algo hay que decir de la actitud en que se colocó el público. *El Pueblo*, ese *Pueblo* á quien no hace mucho se le sublevaron los cajistas por la explotación extremada de que eran víctimas, defensor rabioso ahora de la jornada de ocho horas, excitó á los suyos para que concurriesen á la sesión del Municipio á fin de que ahogaran la voz de los contrarios. Esta conducta, sostenida sistemáticamente por *El Pueblo* contra todos los que con él no comulgaban, no puede ser más antidemocrática ni funesta: nosotros los socialistas, y los tipógrafos en su mitin, podemos dar fe de ello. Respondiendo á esa excitación, se dió un espectáculo nada edificante para la clase obrera de Valencia, y aunque *El Pueblo* y sus amigos se sacudan las pulgas, es lo cierto que sin su excitación no hubiera habido quien pidiese sogas para ahorcar á los que

impugnaron la proposición, pues me consta que para obtener el resultado que se obtuvo trabajaron lo posible.

Así es que, excepto *El Pueblo*, defensor de la teoría absolutista de ahogar al contrario, nadie en Valencia ha estimado buena la actitud de un público, prevenido de antemano, que pedía sogas para arrastrar á determinados concejales; y esto debemos, en cuanto nos sea posible, corregirlo los socialistas, ya que deseamos que se eduque la clase obrera.—ESE.

11 noviembre 1899.

### Triunfo de los poceros.

El domingo celebraron una entrevista los representantes de la Sociedad de Obreros poceros con una Comisión de maestros aparejadores y maestros poceros, resultando de ella que los patronos aceptarían nuevamente, con ligeras modificaciones, lo reclamado hace meses por los obreros y cuyo incumplimiento originó la huelga.

Los poceros, pues, trabajan desde el lunes en las siguientes condiciones: ocho horas por día en los trabajos regulares y atarjeas y seis horas en la limpieza de pozos de aguas claras y pozos negros. Los guardas serán permanentes, no trabajarán de día y ganarán 3 pesetas.

El triunfo, pues, como esperábamos, ha sido de los obreros poceros, los cuales, en su breve lucha, han mostrado una firmeza, una unión y un compañerismo admirables.

Reciban nuestra más cordial enhorabuena y dispóngase á preparar los elementos necesarios para lograr en ocasión oportuna nuevas mejoras, ó estar prevenidos por si sus explotadores quisieran arrebatarles lo conquistado ahora.

### DESDE SAN SEBASTIÁN

Compañeros de EL SOCIALISTA:  
Nada más pensaba decirnos acerca del asunto que traté en mi anterior; pero las circunstancias me han obligado á cambiar de propósito.

El lacayuelo empleado en la confección de *La Voz de Guipúzcoa* y que, con motivo del artículo de LA LUCHA DE CLASES titulado «Los regionalistas», salió á la defensa de éstos, debe de tener grandes ansias de figurar, y al ver que me he referido á un trabajo suyo—aunque ha sido para demostrar los desatinos que contenía—, ha llegado al paroxismo de la chifladura, soltando dos artículos kilométricos en el citado periódico.

Nada he de decir del primero porque, disparate más ó menos, es igual al que ya he criticado; pero al segundo juzgo conveniente dedicarle algunas líneas, por encerrar una novedad.

Consiste ésta en que no manifiesta nada respecto á los regionalistas, intentando, en cambio, meter cizaña entre los obreros asociados y dirigiendo algunas chinitas á este obscuro mortal.

Seguro estoy que si el Sr. Castell, director de *La Voz* y hombre que se ha ocupado seriamente de nuestras ideas y ha juzgado con imparcialidad á los propagandistas del Partido Obrero, no se hallase ausente, habría prohibido la publicación de dicho escrito, por injuriar cobardemente á los obreros constituidos en Sociedad. No parece sino que los patronos, á quienes pone puente de plata, le han pagado bien el artículo al vanidoso que lo ha escrito, artículo que no está de acuerdo por cierto con el que hizo á raíz de la victoria de los canteros, y en el cual quemó á toneladas el incienso en honor de éstos.

Los comentarios que á tal salida de tono han hecho los muchos obreros que al Centro acuden han sido muy sabrosos, coincidiendo todos en que el autor de ella no ha podido efectuarla sino después de hacer las libaciones que tiene por costumbre.

El muy... inspirado ha dicho que sostenemos la teoría de que el bienestar del obrero está en la huelga. No sea usted tan arrimado á la cola: lo que nosotros afirmamos y defendemos es que la huelga es una consecuencia del régimen de producción burgués, y que bien organizada por los obreros puede darles excelentes resultados.

Asegura el tal confeccionador de *La Voz* que él no tiene «amos». No podrá decir otro tanto el concejal federal Sr. Gabilando por lo ocurrido con su artículo «Explotación de minas celestiales» inserto en *La Voz* y desautorizado por el mismo periódico al día siguiente de publicado.

Termina su artículo el defensor de los regionalistas diciendo: «El obrero debe dejar

sus ideales á la puerta del taller, pues al taller se viene á trabajar y no á hacer política.» Si el dar este consejo no ha valido dinero, por lo menos lo parece.

Cuanto á que debo poner mi nombre al pie de lo que escribo, esa es una muletilla de todos los insignificantes. Quédese eso para él, pues demasiado sabe quien soy yo, y si así no fuera, bien fácil le es averiguarlo.

No os doy su nombre, que pone en letras muy gordas al pie de los escritos, porque es lo que él busca, y dispensad que os haya robado algún espacio para dedicarle á semejante tipo. No volveré á hacerlo.—EL CORRESPONSAL.

3 noviembre 1899.

### RECTIFICACIÓN

Suplemento á *La Revista Blanca*, en su número 26, ha dicho lo siguiente:

Después de muchas semanas de huelga—los torneros—han triunfado al fin, y, como es natural, después de la lucha, se han encontrado sin dinero, y porque no lo tenían para pagar el alquiler, han sido echados á la calle, igual que si se tratase de un inquilino que no paga á un burgués. Hay que advertir que estaban realquilados en el Centro de Sociedades Obreras, calle de Amalia, núm. 3, y en cuyo Centro mangonea un tal Basilio Martínez, delegado que ha sido últimamente por dicho Centro en el Congreso de la Unión General de Trabajadores, recientemente celebrado en Madrid.

El compañero Basilio Martín Rodríguez, en carta que nos ha dirigido, afirma lo siguiente:

Que es falso se haya echado del Centro de Sociedades Obreras á los torneros en madera, como lo prueba el que tienen allí su domicilio;

Que la Sociedad de los citados obreros no ha estado ni está realquilada, sino en las mismas condiciones de igualdad que las demás;

Que del referido Centro no se ha despedido á ninguna Sociedad, aunque no haya podido satisfacer el pago del local;

Que en el Centro de Sociedades Obreras ni él ni nadie mangonea, habiendo una Junta compuesta de representantes de todas las Sociedades allí reunidas para resolver cuanto sea preciso;

Y que lo que él ha hecho siempre ha sido trabajar por organizar á los obreros; al revés de lo que hacen los anarquistas, que los dividen y desorganizan.

### Desde Carrión de los Condes.

Compañero director de EL SOCIALISTA:  
Una de esas casualidades de la vida me llevó la noche del 30 del corriente á escuchar una velada biográfica, organizada por el Ayuntamiento de esta ciudad para conmemorar fechas célebres de sus hijos, en la que tomaron parte varios curas.

Uno de ellos, el cura de un pueblo llamado Población de Campos, llegó á decir que el Socialismo sería la ruina de España por el incremento que está tomando, y que era necesario hundirlo, porque si no, quizá en tiempos no lejanos llegaría á ser la causa de que el propietario se encontrara sin brazos que EXPLOTAR. Agregó luego que para acabar con dicho mal se establecen las escuelas católicas de obreros.

También dijo el citado cura que en Alemania tiene asiento en el Parlamento gran número de diputados socialistas, y que si allí fueran las elecciones verdad, no habría más que diputados de nuestro Partido. Esta es la única verdad que emitió en todo su discurso.

Después ensalzó las glorias de Carrión, y manifestó que en esta ciudad nunca progresaría el Socialismo, y que á los socialistas no había que dejarles subir, porque de lo contrario llegarían á armar una revolución mayor que la de los carlistas; cosa que ellos—los curas—impedirían á todo trance.

Este buen *páter* ignoraba sin duda que le estaban escuchando algunas y algunos que profesamos las ideas socialistas, que la semilla de éstas existe en muchas partes, y que nunca podrán exterminar al Socialismo los que van contra la ciencia y el progreso.

Señor curita, como dice el refrán, «donde yeguas hay, potros nacen», y si en Alemania y Francia toma gran incremento el Socialismo, en España no se quedará atrás. Sepa que en Carrión de los Condes también hay socialistas, y que, riéndose de las amenazas de usted, harán cuantos prosélitos puedan y lucharán por la desaparición de la presente sociedad, basada en la explotación y en la ignorancia.—EL CORRESPONSAL.

31 octubre 1899.

## INTERESANTE

## A LOS OBREROS CANTEROS

El contratista de la verja del Ministerio de Fomento, que al tomar parte en la subasta de la misma hizo una rebaja de 37 por 100 en el tipo del presupuesto, quiere hacer la obra de cantería a destajo, y como los canteros de Madrid han abolido entre ellos ese sistema y hoy no trabajan sino ocho horas, trata de labrar la piedra que necesita en Villalba.

A este punto están resueltos a no ir los canteros madrileños; pero para que el contratista arriba mencionado no se exima de cumplir el acuerdo por éstos tomado respecto a la jornada de trabajo, recomendamos a todos los canteros españoles que no atiendan ninguna solicitud que directamente o por medio de comisionados pueda hacerles el referido contratista.

Esperamos que en esta ocasión, como en otras, los canteros de nuestro país darán excelente ejemplo de solidaridad, con tanto más motivo cuanto que los canteros de Madrid han sido siempre esclavos de sus deberes para con todos sus compañeros de oficio.

La Federación de las Sociedades Obreras de Lisboa nos ha enviado para su inserción el siguiente aviso, que publicamos con mucho gusto:

## A LOS CANTEROS ESPAÑOLES

Habiendo sido llamados de Lisboa para trabajar en Cáceres los compañeros portugueses Antonio Ribero, Alfredo Luis y Enrique Gómez Ribero por un individuo llamado Feliciano Pedro de Oliveira, éste les faltó a lo que con ellos había acordado, no pagándoles el salario de algunos días de trabajo y dejándolos en una situación tan apurada, que no pueden regresar a su país.

Por tal motivo damos la voz de alerta para que ningún obrero cantero se deje engañar por hombre tan falto de conciencia, teniendo en cuenta que de los engaños comen los escribanos.

Lisboa, 7 de noviembre de 1899.—ANTONIO PEREIRA, delegado.

Recomendamos a los periódicos del Partido y a los de carácter exclusivamente obrero la reproducción de ambas noticias.

## DESDE VALLADOLID

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El día 6 del corriente se celebró en el Centro Obrero la reunión organizada por los albañiles para solemnizar el primer aniversario de la constitución de su Sociedad.

El local, engalanado con la bandera que recientemente ha adquirido aquélla y con la de la Agrupación Socialista, vióse lleno de trabajadores, entre los que había algunas compañeras, que recibieron con repetidas muestras de aprobación los discursos de los individuos designados para hacer uso de la palabra.

Fueron éstos Nalda, Olivares y López, que presidió, por la Sociedad organizadora del acto, Martín (M.); por la de Tejederos (en organización); Martín (C.), por la de Panaderos; Rodríguez, por la Varía, y Cabello, por la Agrupación Socialista.

Todos los compañeros citados recomendaron a los reunidos la organización, por considerarla el medio más eficaz de que los obreros pueden valerse para mejorar inmediatamente su situación.

Al final se hizo una colecta a favor de un compañero enfermo, la cual dió buen resultado.

La multitud de accidentes que casi a diario sufren infelices trabajadores en fábricas, obras y talleres, ha hecho que algunos burgueses conciban la idea de crear una Sociedad para socorrer a las víctimas de aquéllos. Aprovechando la circunstancia de haber invitado los iniciadores de tal idea a que emitan su opinión respecto de ella las personas que se juzgan interesadas, he de permitirme yo darles a conocer la mía, desde las columnas de EL SOCIALISTA, esperando confiadamente... que no habrán de tenerla en cuenta.

Paréceme bueno el propósito de tan caritativos señores, porque considero justo que acudan a enjugar lágrimas y mitigar dolores aquellos que más o menos directamente los producen; pero aun me parecería mejor si le ampliasen en el sentido de exigir estre-

cha responsabilidad—y no les faltarían medios para ello—a quienes con su censurable imprevisión ó criminal codicia provocan a menudo catástrofes como las de que recientemente he dado cuenta.

Esto indudablemente produciría mejor resultado y sería más eficaz que el reparto a son de bombo y platillos de algunos puñados de pesetas entre los damnificados.

Como no es de esperar, por razones fáciles de comprender, que los burgueses de aquí tengan en cuenta mis indicaciones, bueno será que los trabajadores, más interesados que ellos en prevenir las contingencias a que diariamente se ven expuestos, luchen por recabar una legislación que les proteja.

Y esto sólo pueden hacerlo uniéndose a sus compañeros, por medio de las Sociedades de resistencia, ó engrosando las filas de nuestro Partido, el único que sinceramente aspira a la redención de la humanidad, a pesar de lo que en contra afirman algunos extraviados, ó algo peor, que, a juzgar por su extraña conducta, parecen pagados por los burgueses, sus enemigos, para contribuir a perpetuar el bárbaro régimen en que vivimos.

El Comité Socialista de esta capital tiene el propósito de celebrar en breve una reunión pública para censurar la conducta del alcalde, quien tiene en su poder hace mucho tiempo, sin darla a conocer al Ayuntamiento que preside, una instancia presentada por la Agrupación reclamando mejoras para los obreros municipales y una subvención para la Sociedad de Albañiles, que socorre a sus individuos cuando sufren en el trabajo accidentes desgraciados.—EL CORRRESPONSAL.

11 noviembre 1899.

## ECOS DE LAS MINAS

Linares, 31 octubre 1899.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Aunque un poco tarde por causas ajenas a mi voluntad, os comunico hoy lo que ocurrió en ésta el 4 del actual.

Al cesar en su trabajo los vigilantes de la mina «Arrayanes», que tienen en arrendamiento los Sres. Figueroa, é ir a tomar la jaula para subir, notaron que el pasador que sujeta todo el mecanismo de la mina se hallaba en mal estado. Pidieron la que estaba arriba y cuando llegaron a la superficie no se cuidaron de advertir el mal estado en que se encontraba la citada jaula, para que se prohibiese a los operarios el subir ó bajar en ella.

Sin duda entienden esos vigilantes que no merece la pena el procurar por la vida de los demás operarios.

Al poco rato montaron en la susodicha jaula cinco obreros, y al llegar ésta a la planta 11 rompiósele el pasador y cayó a la planta 13, donde los pobres hijos del trabajo encontraron la muerte.

Aquello era horroroso, pues la carne humana, el hierro de la jaula y el de un vagón que iba en ésta constituía una masa informe.

Esa catástrofe ó asesinato ocurrió a las seis de la mañana. Enterado el pueblo, acudió al lugar del suceso para enterarse de quiénes eran las víctimas. Y como pasase tiempo y tiempo sin que se sacasen los cadáveres, prodújose en él gran indignación, que las autoridades calmaron enviando parejas de la Guardia Civil, las cuales en más de una ocasión hasta prohibieron hablar del terrible accidente.

El levantamiento de los cadáveres no se efectuó hasta las doce de la noche; después, y por caminos extraviados, se los condujo al cementerio.

Al otro día, el pueblo, ansioso de conocer a las víctimas, acudió al depósito del cementerio; pero las autoridades, temiendo sin duda las consecuencias del efecto que en aquél produciría la vista de los cinco trabajadores horriblemente mutilados, impidió su entrada en el cementerio.

A nadie seguramente se hará responsable de tan tremendo asesinato. El vizconde de Irueste, el conde de Romanones, el director del establecimiento y los vigilantes, causantes todos de accidente tan desdichado, podrán vivir tranquilos, siguiendo unos explotando bárbaramente a infelices trabajadores, y los otros siendo cómplices de las infamias que aquéllos cometan.

Mientras los obreros no se unan estrechamente y creen una fuerza poderosa, la sociedad capitalista seguirá estrujándolos como hasta aquí y teniendo su vida en menos valor que la de los irracionales.—UN OBRERO.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

## COMITÉ NACIONAL

A fines de la semana última se remitió a las Agrupaciones Socialistas una circular declarando firmes los acuerdos del Congreso últimamente celebrado, y haciéndolas saber que pueden, cuando quieran, pedir acciones para el periódico diario.

Esto último también se les ha comunicado por circular a las Sociedades de resistencia.

A principios de la semana próxima un individuo del Comité Nacional reanudará la interrumpida excursión de propaganda por Asturias y Galicia.

Cuando ésta termine, el delegado del Comité recorrerá las provincias andaluzas.

Madrid, 13 de noviembre de 1899.—JUAN JOSÉ MORATO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

## NUESTROS MUERTOS

Víctima de una mano criminal, ha muerto violentamente en Oviedo nuestro correligionario Félix Alvarez.

A la conducción de su cadáver han concurrido centenares de trabajadores, que le querían y estimaban por sus excelentes cualidades.

Deploramos el triste fin de tan apreciable compañero y maldecimos el régimen que hace posibles crímenes como el que con él se ha cometido.

## TAMPOCO NOSOTROS

Con el epígrafe «No sabemos nada» nuestro querido colega LA LUCHA DE CLASES dice:

La Comisión de huelga de Altos Hornos nos pregunta si hemos recibido la cantidad que el Progreso, de Madrid, recaudó para los huelguistas, porque ella no la ha recibido.

Debemos manifestar que tampoco a nuestro poder ha llegado esa cantidad, trasladando la noticia a nuestro estimado colega EL SOCIALISTA, de Madrid, por si le hubiere sido entregada a él.

A nosotros, hasta la fecha, no nos ha entregado Progreso cantidad alguna.

Por falta de espacio aplazamos para el próximo número un artículo de nuestro colaborador de Béjar y una correspondencia de La Coruña.

En el próximo número insertaremos un interesante artículo acerca de la Cooperativa ne Ortuella «La Hormiga».

## EL TRABAJO

## SOCIEDAD DE OBREROS ALBAÑILES

En la reunión celebrada el domingo pasado por esta Sociedad se aprobó la conducta de la Junta Directiva y la respuesta que ésta ha dado a la hoja publicada por los que, imposibilitados de llevar la perturbación a las filas del «Trabajo», quieren romper la unión de los albañiles de Madrid formando otra Sociedad.

También se aprobó una proposición en la que se condena el trabajo a destajo y se establece que mientras ese sistema no pueda abolirse totalmente, los trabajos que así se efectúen sea con conocimiento de la Sociedad, empleándose en ellos el mismo personal que es costumbre en el trabajo ordinario y repartiéndose la ganancia que se obtenga por igual entre los operarios que los realicen.

Fué expulsado, por haber hecho traición a los obreros pocerios ocupando una plaza de éstos, el individuo Hermenegildo Llorente.

Esta Sociedad la componían el domingo último 1.321 individuos, no transcurriendo semana alguna sin que se den de altas bastantes compañeros.

## MOVIMIENTO SOCIAL

## INTERIOR

Madrid.—En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el sábado último, se aprobó la conducta de la Junta Directiva, se dió cuenta del movimiento de afiliados (43 altas por 11 bajas, la mayor parte de éstas producidas por defunción y ausencia) y se acordó tomar 500 acciones con fondos de la Caja para hacer diario EL SOCIALISTA.

Con el mismo fin, y cumpliendo un acuerdo del último Congreso del Partido, se hizo una colecta al terminar la reunión.

—La Sociedad de Carpinteros de taller constaba el 12 del actual de 1.545 asociados.

—La «Unión», Sociedad de Cocheros, ha re-

mitido a sus compañeros huelguistas de Barcelona, en calidad de donativo, la cantidad de 1.000 pesetas, abriendo al propio tiempo una suscripción a favor de ellos en su órgano en la Prensa.

Además, ha autorizado a la Junta Directiva para que, si es necesario, haga un préstamo a dichos compañeros.

—La Sociedad de Trabajadores en hierro y demás metales «El Porvenir» ha votado 20 pesetas para pagar el débito que contrajeron los huelguistas de Altos Hornos, 5 para los Pocerios huelguistas de Madrid y 5 para los Ajudadores de Mataró.

—El día 7 del corriente ha quedado constituida definitivamente la Sociedad de Obreros barnizadores de estuco.

Forman la Junta Directiva los compañeros siguientes:

José María García, presidente.—Jobino Riesgo, secretario.—José López, tesorero.—Tomás Carpintero, contador.—Dionisio Iglesias, Miguel Gómez y Francisco Rodríguez, vocales.

La Comisión Revisora de Cuentas la componen: Juan Guerra, Domingo Tomás y José Maurín.

Esta Sociedad ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores y suscribirse a EL SOCIALISTA.

—El lunes de esta semana celebró la Sociedad de Zapateros la anunciada reunión de propaganda.

Usaron de la palabra los compañeros Ramírez, Poy, López, Andrés, Cermeño (P.) y Barrios, que demostraron con irrefutables argumentos las mejoras que pueden obtener con la unión los obreros y señalaron lo necesitados que de esa unión se hallan los trabajadores dedicados a la zapatería.

Al terminar la reunión, el presidente Antonio García excitó a los concurrentes no asociados a que ingresaran en la Sociedad, y buen número de compañeros se inscribieron en ella.

Componen actualmente esta Sociedad 150 individuos.

Palma de Mallorca.—La huelga de sombreros fulistas se mantiene con igual firmeza que el primer día.

Los maestros se muestran dispuestos a acceder a algunas de las reclamaciones de los obreros; pero como éstos entienden que lo pedido por ellos es justo y razonable, sostienen íntegras sus peticiones.

Esa actitud enérgica de los huelguistas parece que ha hecho efecto en los maestros, algunos de los cuales se inclinan a dar satisfacción completa a los obreros.

Espérase que éstos obtengan un completo triunfo, que de todas veras celebraremos.

—Los oficiales barberos se han constituido en Sociedad de resistencia. En la actualidad están redactando el reglamento.

Málaga.—El día 7 del actual se ha reorganizado la Sociedad de Obreros de ferrocarriles, habiendo entre los que la forman propósito de afianzarla. Figuran ya en ella 321 compañeros. Para componer la Junta Directiva han sido designados los siguientes individuos:

Bernabé González, presidente.—José Ortega, vicepresidente.—Joaquín Montoza, secretario.—José Antúnez, contador.—Francisco Zafra, secretario del exterior.—Manuel García, secretario del interior.—José Cano, Manuel Sánchez y José Sánchez, vocales.

Estos compañeros saludan a todas las organizaciones obreras que luchan por la emancipación de los trabajadores.

La correspondencia se dirigirá a Francisco Zafra, calle del Calvo, núm. 14.

—Hacen trabajos para reorganizarse los obreros toneleros.

—La expulsión de Antonio Campos, acordada hace tiempo por la Agrupación Socialista a causa de haber malversado fondos dicho individuo, y suspendida por el Comité Nacional ante la promesa de aquél de atenuar su falta devolviendo la cantidad de que hizo uso, ha sido ratificada por el V Congreso del Partido en vista de que el citado Campos no ha cumplido su palabra.

Bilbao.—En la reunión verificada por la Agrupación Socialista el penúltimo sábado, se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos: proponer a las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya la conveniencia de crear la Federación regional y tomar 100 acciones para hacer diario EL SOCIALISTA.

Al terminarse la reunión se hizo una colecta con el mismo fin, que produjo 11,10 pesetas.

—El sábado último se verificó en el Centro Obrero la segunda de las conferencias organizadas por la Comisión del mismo.

Estuvo a cargo del compañero B. Mantrola, que disertó sobre el tema: «Aspiraciones de la clase obrera: cómo se trabaja y como se debiera trabajar.»

Dicho compañero oyó muchos aplausos al terminar su peroración, que fué verdaderamente interesante.

Mieres.—La Agrupación Socialista ha acordado celebrar conferencias los últimos domingos de cada mes.

Trubia.—Los picadores de limas tratan de organizarse para mejorar las condiciones del trabajo.

Avilés.—La Sociedad de Canteros ha elegido para formar su Junta Directiva a los compañeros siguientes:

Manuel Puente, presidente.—Gerardo Muñiz, vicepresidente.—Emilio Fernández, secretario.—Ramón Muñiz, vicesecretario.—Leopoldo Alvarez, tesorero.—Germán Blan-

co, Arturo F. Naves, José Ovies, José García y Manuel Rodríguez, vocales.

Para la Comisión Revisora han sido nombrados: José Malladas, Victorio Iglesias, Arturo Fernández y Modesto Argüelles.

Estos compañeros saludan a los que trabajan por redimir al proletariado.

Barcelona.—Sigue la huelga de cocheros. Los burgueses apelan a toda clase de medios para vencer a los huelguistas.

Algunos Judas los han traicionado, pero acaso no tarden mucho en recibir el pago que merecen.

Eduardo Resio, Juan Giral, José Puig, Manuel Chané, Juan Torres, Adolfo Salvador, José Casas y Charet.

Vivero.—Los mineros de la «Silvarosa» se han declarado en huelga por pretender la Compañía rebajarles el salario.

Segovia.—Iniciada por una Comisión de la Sociedad de Canteros de Madrid, se ha verificado una reunión de obreros constructores de edificios.

Terminó el acto acordándose crear una Sociedad para contrarrestar la explotación patronal.

Alicante.—El Ayuntamiento, obrando de acuerdo con lo recientemente votado por él, ha pedido a la Empresa de Consumos que imite su conducta dando a sus dependientes la jornada de ocho horas y un jornal mínimo de 10 reales.

La Coruña.—Continúa la huelga de canteros en el puente de la Gaitera. Hasta la fecha el contratista no ha encontrado más personal que a un sujeto llamado Juan Ramón Barros.

Pontevedra.—Con asistencia de una Comisión de la Sociedad de Vigo, se celebró en la primera de dichas poblaciones una reunión de sastres.

Usaron de la palabra para recomendar la organización y exponer las ventajas que la unión produce a la clase obrera.

El sábado, 10 del actual, se reunieron los obreros fundidores en el Centro Obrero para declarar constituida su Sociedad.

En esta reunión les dirigieron la palabra los compañeros Gascó y Sanchis para demostrar la conveniencia de la asociación.

El local estaba completamente lleno, y los que en él había acogieron con verdadero entusiasmo las manifestaciones de los compañeros que les dirigieron la palabra.

Pasan de 100 los fundidores que se han inscrito en la Sociedad. El oficio se calcula que lo forman de 125 a 150.

Valladolid.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del último trimestre y la conducta del Comité.

Vitoria.—El día 1.º del corriente celebró junta general la Agrupación Socialista aprobando los acuerdos del V Congreso del Partido y la conducta de su delegado en el mismo.

San Juan de Nieva.—El penúltimo domingo se ha celebrado en esta población un mitin socialista, que estuvo muy concurrido.

El auditorio acogió con entusiasmo el programa de nuestro Partido.

Oviedo.—La Sociedad de Carpinteros ha aprobado en su última asamblea la conducta de la Junta Directiva y las cuentas de los meses de agosto y septiembre.

Después procedió al nombramiento de algunos cargos, quedando constituida la Junta Directiva por los siguientes compañeros:

Antonio S. Morán, presidente.—Joaquín G. Fernández, secretario.—Joaquín G. Muñoz, tesorero.—Marcelino Alonso, contador.—Timo-teo Valdés, Domitilo Requena y Vicente Secades, vocales.

La Comisión Revisora la componen José María Villanueva, Manuel González y Emilio Granda.

Estos compañeros saludan a todos los que luchan por el mejoramiento de la clase trabajadora.

La correspondencia se dirigirá a Joaquín G. Fernández, Santo Domingo, 20, bajo.

Gijón.—Tratan de organizarse en Sociedad de resistencia los marineros-pescadores.

Vigo.—La Federación Obrera de este punto, sin contar las Sociedades que están en orga-

nización, la componen nueve colectividades, donde hay inscritos más de 2.000 trabajadores, entre ellos 600 mujeres.

Dichas colectividades son: Canteros, Albañiles, Toneleros, Hojalateros-soldadores, Sastres, Panaderos, Marineros-pescadores, Cocheros y Oficios varios.

Varios de estos oficios han conseguido ya, mediante la organización, mejoras de alguna importancia.

Formarán parte también de la mencionada Federación las siguientes Sociedades, que se están organizando: las de Zapateros, Herreros, Mujeres empleadas en las fábricas de conservas y Peones.

Estos dos últimos oficios se han reunido poco ha en el local de la Federación para tratar de todo lo relativo a la formación de sus respectivas Sociedades.

Las mujeres dedicadas al trabajo de las conservas que se han alistado ya pasan de 800, habiendo entre ellas mucho entusiasmo.

La última huelga sostenida por la Sociedad de Canteros ha costado al patrono contra quien la sostuvo 320 pesetas.

Un patrono panadero, que cuando la Sociedad de este oficio alcanzó la njiación de la jornada de trabajo, se resistió a concederla, ha firmado el nuevo horario y comprometido-se a satisfacer una indemnización a la Sociedad y a no admitir en su casa obreros que no estén asociados.

Las carpinteros han obtenido de sus patronos una rebaja en la jornada análoga a la que disfrutaban los canteros.

También los albañiles han alcanzado igual jornada.

La Sociedad de Marineros-pescadores ha hecho un convenio con los armadores de vapores de pesca del vecino puerto de Bouzas, con el objeto de evitar ciertos abusos que durante las faenas de la pesca se venían efectuando en alta mar.

A más de las ventajas que por su objeto reportará a los marineros asociados ese convenio, la Sociedad ha conseguido incluir entre las cláusulas una por la que dichos armadores se comprometen a no admitir a bordo de los barcos de su propiedad a los marineros de Vigo que hagan traición a sus compañeros, a los que sean expulsados de la Sociedad y a los que no pertenezcan a ella.

Porriño.—La huelga de carpinteros que se originó a consecuencia de querer los maestros rebajar los jornales, ha quedado terminada por desistir los patronos de su pretensión y conformarse a satisfacer a la Sociedad obrera la mitad de los gastos de la huelga.

Pontevedra.—Con asistencia de una Comisión de la Sociedad de Vigo, se celebró en la primera de dichas poblaciones una reunión de sastres, a la que asistieron todos los compañeros de este oficio.

Usaron de la palabra para recomendar la organización y exponer las ventajas que la unión produce a la clase obrera los comisionados compañeros Adelina García, Victoria Nogueira y Luz Alvarez, y compañeros Eugenio Villa, Ricardo Mugico, Vidal y Nogueira, que saludaron a los sastres de Pontevedra en nombre de sus compañeros de Vigo.

Todos fueron muy aplaudidos. El Orfeón Obrero ejecutó al levantarse la sesión varios números de su repertorio, entre ellos un hermoso himno dedicado a los trabajadores.

A recibir y despedir en la estación a los comisionados concurrieron gran número de compañeros y compañeras.

Puebla de Cazalla.—La Agrupación Socialista de este punto ha procedido a la elección de cargos, resultando elegidos los siguientes compañeros:

Comité: Francisco Alcedo, presidente.—Ricardo Martínez, vicepresidente.—Francisco Mejía, secretario 1.º.—Antonio Díaz, secretario 2.º.—Juan Hidalgo, tesorero.—José Andrade, contador.—Antonio Pérez, Manuel Rodríguez y Francisco Jiménez, vocales.

Mesa: José Brea, presidente.—José Barroso, vicepresidente.—Juan Meneses y Juan González, secretarios.

Comisión Revisora: Agustín Santiago, José Andrade, José Craspiño, Diego Sánchez y José Márquez.

Los compañeros de esta Agrupación dirigen un fraternal saludo a todos sus correligionarios, prometiéndoles trabajar con fe por el ideal socialista.

La Felguera.—El 5 del corriente se celebró aquí un mitin socialista, en el que usaron de la palabra los compañeros B. Rodríguez de Arnao; Misael Llaneza y Vigil.

El primero aconsejó la unión de todos los trabajadores; el segundo dió cuenta de los acuerdos tomados en el último Congreso del Partido y del afectuoso recibimiento que los obreros de Madrid hicieron a los delegados, y el último expuso ampliamente las ideas y aspiraciones del Partido Socialista.

Los tres fueron muy aplaudidos por el numeroso público que los escuchó.

Marín.—Los marineros-pescadores de esta villa, respondiendo a la propaganda que entre ellos han hecho las Comisiones de la Sociedad de Vigo, han resuelto asociarse, habiendo aprobado al efecto el reglamento por que se han de regir.

Cabarceno (Santander).—Hácese trabajos en esta localidad para constituir la Agrupación Socialista.

EXTERIOR

FRANCIA.—La Aglomeración parisiense y el Consejo Federal del Partido Obrero Francés ha celebrado un te-conferencia bajo la presidencia de los ciudadanos Guesde y Lafargue para conmemorar el XXI aniversario del Congreso Socialista de Marsella.

Además de los dos correligionarios citados; han pronunciado discursos Zevaës, diputado, Dereure, ex miembro de la Commune; Farjat, del Consejo Nacional; Osmín y Phalippou, del Consejo Federal, y Dupy y Vinciguerra, de la Aglomeración parisiense.

Todos los discursos fueron muy aplaudidos, siendo grandes el entusiasmo y la alegría que reinaron entre los concurrentes.

Gracias a su unión y al magnífico espíritu de solidaridad de que han dado pruebas en toda su lucha, los fundidores de Vrineaux-Bois han ganado la huelga que sostenían.

ITALIA.—Las hiladoras de Jesi se han declarado en huelga. Reclaman que la jornada de 12 horas que venían trabajando se reduzca a 10.

BELGICA.—Los días 26 y 27 del corriente se celebrará en la Casa del Pueblo de La Louvière un Congreso nacional de mineros.

El orden del día comprende, entre otros puntos, los siguientes: Situación de la industria carbonífera.

Examen de los salarios por cuenca y por categorías de obreros.

Están los salarios en relación con el estado próspero de las minas?

Debe de reclamarse un aumento general ó parcial de los salarios? Eventualmente fijación de un tipo de aumento y medios que deben emplearse para conseguirlo.

Trabajo legislativo de los diputados mineros.

Pensiones obreras. Agitación en favor de esta reforma.

Reducción de las horas de trabajo. Inspección obrera de las minas.

Formación de Sociedades. Servicio médico y farmacéutico.

Congreso internacional de mineros.

Se ha inaugurado en Gante el nuevo local del Vooruit—un verdadero palacio—, construido, como saben nuestros lectores, por haber sido pasto de las llamas el antiguo edificio donde se hallaba instalada la célebre Cooperativa gantesa.

Con tal motivo hase celebrado en la capital de Flandes una gran fiesta, en la que han tomado parte, no solamente gran número de socialistas belgas de casi todas las poblaciones inmediatas a Gante y de las de alguna importancia, sino también de Francia.

Antes de inaugurarse el nuevo local, se celebró un mitin, al que concurrieron más de 10.000 personas, y en el que hablaron Anseels y otros, encomiando los magníficos resultados que ha producido la cooperación en Bélgica, y haciendo constar lo mucho que de todo esto se debía al Vooruit, iniciador de tan importante movimiento.

Después, cuantos tomaron parte en esta fiesta recorrieron los departamentos que contiene el nuevo edificio, admirando la excelente distribución de todos ellos y el buen gusto que ha presidido a la construcción de la que es hoy Casa del Pueblo de Gante.

REUNIONES

Sociedad de Obreros en hierro y demás metales. El día 17 del corriente, a las ocho de la noche, celebrará «El Porvenir», en su domicilio (Bolsa, 14, principal), la tercera sesión de la junta general comenzada el 11 de octubre, para discutir el siguiente orden del día:

Nuevas proposiciones de la Directiva. Preguntas y proposiciones de los asociados. Se recomienda la asistencia de los socios por tener que tratarse asuntos de gran interés.

Sociedad de Obreros Estuquistas. Esta Sociedad convoca a todos los obreros estuquistas a una reunión de propaganda, que se celebrará el día 19 del corriente, a las ocho y media de la mañana, en su domicilio, Bolsa, 14, principal.

Sociedad de Oficiales zapateros, cortadores y guarnecedoras. Este Sociedad celebra junta general ordinaria, en su domicilio (Bolsa, 14, principal), el día 20 del corriente, a las nueve de la noche.

Encuadernadores y Petaquistas. El día 18 del corriente, a las ocho y media de la noche, celebrarán estos obreros una reunión para discutir el reglamento en el Centro de Sociedades Obreras, Bolsa, 14, principal.

La Comisión iniciadora espera que a este acto acudirán los compañeros de dichos oficios.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Puebla de Cazalla.—J. H.—Recibidas 24 pesetas: 13 de paquetes hasta el número 716, 2 de las suscripciones de Osuna hasta fin agosto 99, 1 para LA LUCHA, 1 de retratos, 4 de «Principios» y 3 para lo que indican. Se envía un paquete más a esa y medio a Osuna desde el número antepasado.

La Línea.—R. S.—Recibidas 20 pesetas: 10 de paquetes hasta el número 709 y 10 para la «Biblioteca Socialista». Se hace lo que pide.

Burgos.—P. L.—Recibidas 60 céntimos de 2 «Leyes de Sufragio», que se remitieron.

Linares.—A. S.—Se envían 14 ejemplares más. Villayerde.—V. S.—Recibidas 9 pesetas de paquetes hasta el número 707.

Santander.—J. S.—Se enviaron 6 retratos de Marx y 6 de Engels.

Valencia.—M. R.—Se envía 15 ejemplares más de este número y 5 para lo sucesivo.

Toledo.—M. R.—Se enviaron 2 «Leyes de re-uniones», cuyo importe obra en nuestro poder.

Zamora.—L. G.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 1900.

Valladolid.—R. C.—Recibidas 27,69 pesetas, 27,09 (que con 2,15 a su favor son 29,24), de paquetes hasta el número 708, 0,30 de 1 «Ley municipal» y 0,30 para el C. N.

Manacor.—M. R.—Recibidas 13,40 pesetas: 7 de paquetes hasta el número 706, 0,40 de 2 «Controversias» y el resto para lo que indica.

Alcaudete.—M. O.—Recibidas 14,25 pesetas: 10 de 5 suscripciones hasta fin diciembre 99 y 4,25 de paquetes hasta el número 713. Se hace lo que pide.

Málaga.—J. S.—Recibidas 42 pesetas: 12 de paquetes hasta el número 712, 4,50 para LA LUCHA y 25 para M.

Puerto de Santa María.—S. de A.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el número 724.

Barcelona.—T. R.—Por conducto de Q. recibí las 50 pesetas.

Nalda.—J. N.—Recibida por conducto de LA LUCHA 1 peseta de su suscripción hasta fin enero 1900.

Arrigorriaga.—V. L.—Recibidas 19 pesetas de paquetes hasta el número 707.

Luarca.—A. S.—Recibidos 90 céntimos de 3 «Controversias» y 1 «Ley Sufragio».

Carrión de los Condes.—B. M.—Se envían 15 ejemplares de este número.

Alicante.—C.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin marzo 99.

Palencia.—M. A.—Se remitió un paquete del número pasado.

León.—G. S.—Recibida 1 peseta de paquetes hasta el núm. 713.

Bilbao.—J. L.—Recibidas 99,83 pesetas: 72,33 de paquetes hasta el núm. 612, y 27,50 para lo que indica.

Munilla.—L. G.—Recibidas 13 pesetas: 12,10 de paquetes hasta el núm. 713 y 0,90 de 3 «Leyes municipales», que se enviaron.

Arrigorriaga.—V. L.—Se han enviado de nuevo los paquetes.

Reinosa.—C. P.—Recibidas 7 pesetas: 1 de 1 «Miseria», 0,30 de 1 «Ley municipal», 0,10 de 1 «Ley de reuniones», 1 de 1 «Socialismo y Ciencia», 3,50 de 1 «Origen», 0,90 para la «Biblioteca Socialista» y el resto a su favor, pues no hay «Organizaciones». Se le escribe.

Astorga.—J. de la C.—Se hace lo que pide.

Pontevedra.—V. V.—Recibidas 95 pesetas de paquetes hasta el núm. 671. Se hace lo que pide.

Gijón.—V. H.—Se hizo lo que pedía. Los folletos deben ya obrar en poder vuestro.

Bilbao.—A. G.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin abril 1900.

Vitoria.—L. P.—Recibidas 5 pesetas: 2 de vuestra suscripción hasta fin marzo 1900 y 2 de J. H., de Logroño, hasta fin abril 1900. Se hace lo que pide.

Santander.—A. S.—Los folletos deben obrar en poder de R.

Alicante.—A. S.—Se envían 30 ejemplares más de este número.

Glasgow.—S. A.—Recibidas 5 pesetas: 3,50 de su suscripción hasta fin enero 1900, y el resto en el lugar correspondiente.

Osuna.—A. S.—Recibidas 9 pesetas: 5,40 de paquetes hasta el núm. 720, y del resto se dió cuenta.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Recibidas 26 pesetas: 12 de C. L. hasta el núm. 711; 10 de E. V. hasta el núm. 712, y 2 de J. L. hasta fin enero 1900. Se hace la modificación que pide V.

Elche.—F. M.—Se envían 5 ejemplares más.

Palma de Mallorca.—J. S.—Recibidas 14 pesetas de su cuenta.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones en este número. 374,82

Idem 5 «Controversias» y 1 «Miseria». 2,00

HIMNOS SOCIALISTAS

El Orfeón Socialista de Bilbao acaba de publicar un folleto (primera colección) que contiene cinco himnos (música y letra en excelentes fotografías), todos ellos para orfeón a tres y cuatro voces, y cuya copia a mano y armonización es obra del inteligente músico Lesmes Corral.

Los títulos de dichos himnos son éstos: «La Unión», «A las urnas», «Glorias del Pueblo», «A los mártires de la Commune» y «La Internacional».

Este último himno es uno de los más populares en Francia y Bélgica.

Se vende cada ejemplar de dicho folleto a 25 céntimos, y adquiriendo de 25 en adelante se obtiene un descuento de 16 por 100.

El pago será adelantado. Los pedidos pueden hacerse a LA LUCHA DE CLASES, ó a J. Laiseca, Bailén, 41, Bilbao.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero. Platería de Martínez, 1.